



QUE ACECHA A PERSONAS Y EMPRESAS

Del ransomware al robo de identidad: Los peligros del mundo conectado

En 2023, Chile se convirtió en el país más afectado por el secuestro y cifrado de datos en América Latina, con más de 1.300 incidentes semanales. David Nieto, *country manager* de Telefónica Tech, analiza cómo la IA, el *blockchain* y una nueva conciencia en ciberseguridad pueden frenar este fenómeno mundial que ya no solo roba datos, sino que también destruye reputaciones.

CRISTIÁN MÉNDEZ

Los ciberataques ya no son eventos aislados ni exclusivos de empresas gigantes. Hoy, basta con un clic en un correo engañoso para que una pyme pierda todo su sistema operativo o que una persona vea su identidad suplantada.

En este escenario, el ransomware —técnica de secuestro y cifrado de datos con fines extorsivos— y el robo de identidad digital se han convertido en las principales amenazas del mundo conectado. Lo que antes era una molestia ocasional, "hoy es un negocio multimillonario para grupos de cibercriminales organizados", asegura David Nieto, *country manager* de Telefónica Tech.

Según datos de la empresa, durante 2023, Chile se convirtió en el país más atacado por ransomware en América Latina, con más de 1.300 incidentes semanales, lo que significa un alza de 17% en un año. Esta realidad "ha hecho sonar las alarmas en el ámbito público y privado, con sectores como transporte, manufactura, salud, energía e instituciones gubernamentales en el centro de los ataques", detalla Nieto.

La razón de este auge es muy clara: "Los cibercriminales están usando inteligencia artificial generativa (GenIA) para personalizar ataques con un realismo que antes no existía", explica el ejecutivo.

Este tipo de incidentes son usados por los criminales para chantajear a las víctimas en lo que se denomina "do-

ble extorsión", ya que no solo cifran los datos de una víctima y exigen un rescate para desbloquearlos, sino que también roban información sensible.

Las formas o vectores de ataque también han evolucionado. Hoy no basta con enviar links sospechosos. "Tenemos desde correos con ingeniería social generada por IA, hasta ataques en la cadena de suministro de software confiable", comenta el ejecutivo. También están los brokers de acceso inicial, como los asociados a los Oakbot (un malware que comenzó como un trojan bancario en 2008, diseñado para robar credenciales de inicio de sesión en banca en línea), que usan llamadas telefónicas para obtener credenciales legítimas y usarlas. "El teléfono, ese canal que considerábamos seguro, ahora es una vía común para infiltrarse", enfatiza.

También están los ransomware autorreplicantes, como Virlock, que se expanden dentro de las redes corporativas en minutos. "La amenaza es tan rápida que, si no tienes medidas preventivas, no hay margen de reacción", asegura.

SER O NO SER

El robo de identidad se ha convertido en el complemento perfecto del ransomware. "Mientras el ransomware busca secuestrar, el robo de identidad busca suplantar", explica. Plataformas sociales como Facebook e Instagram se han convertido en catálogos abiertos para delincuentes. "Con ver una cuenta pública, ya puedes saber nombres, rutinas, colegio de los hijos, y usar esa información para diseñar un ataque", comenta Nieto.

REGLAS BÁSICAS PARA PROTEGER LA IDENTIDAD DIGITAL

- Configurar adecuadamente las opciones de privacidad en redes sociales, limitando la visibilidad de la información personal.
- Evitar conectarse a redes wifi públicas sin protección, especialmente al realizar transacciones sensibles.
- Utilizar contraseñas fuertes y únicas para cada cuenta, y activar la autenticación de dos factores siempre que sea posible.
- Actualizar regularmente los dispositivos IoT y cambiar las contraseñas predeterminadas por otras más seguras.
- Ser cautelosos al compartir información personal en línea y verificar la autenticidad de las solicitudes de datos.

La situación se agrava con la proliferación del Internet de las Cosas (IoT). "Una cámara de seguridad con contraseña débil es una puerta abierta para el atacante", advierte. Según la PDI, en 2023 hubo más de 3.000 denuncias por robo de identidad en Chile, con un alza de 15% en un año.

"Las víctimas suelen ser personas que comparten información personal en redes sociales o que utilizan dispositivos móviles sin medidas de seguridad adecuadas", destaca el ejecutivo.

EL IMPACTO DE RANSOMWARE ES MÁS DURADERO, porque además del robo y el pago incluye la amenaza pública de divulgar datos sensibles.

En cuanto a las personas, el ejecutivo entrega una batería de recomendaciones. La primera: olvidarse de contraseñas como "123456" o el nombre del perro. "Hay que usar gestores de contraseñas y autenticación de dos pasos siempre que se pueda", indica. También recomienda evitar redes wifi públicas para operaciones sensibles y cambiar las contraseñas predeterminadas de dispositivos IoT.

El rol de la familia también es clave. "Muchas veces, el estafador más débil es el humano. Enseñar a niños y adultos mayores a identificar correos falsos es tan importante como tener un buen firewall".

Entre las tecnologías emergentes para usar, menciona la identidad autosegurada (SSI), que permite a los usuarios controlar su identidad digital sin intermediarios, y la biometría: "El reconocimiento facial o la huella digital son más seguros que un PIN de cuatro dígitos", asegura.

A pesar del panorama sombrío, Nieto se muestra optimista. "La ciberseguridad no es un estado, es un proceso continuo. Pero si se invierte bien, se puede estar un paso adelante". Chile, por ser uno de los países más digitalizados de la región, tiene la oportunidad —y el deber— de liderar en soluciones y conciencia digital. "La batalla no está perdida, pero necesitamos actuar con urgencia. La tecnología está de nuestro lado, solo hay que saber usarla".

